
“外迁”批发市场是一次城市功能的整体升级
火车站商圈内的服装批发市场，根据具体市场的具体情况制订具体方案，
不搞一刀切

火车站服装批发市场的转型与升级

3月27日，市政府发布了《2014年年度新型城镇化建设目标》，其中，在第四条“中心城区功能提升”下的第四条，
提出要对57家市场进行外迁。银基商贸城、世贸商城和锦荣商贸城等火车站商圈的几个功勋市场出现在了市场
外迁的大名单上。消息一出，迅速在火车站商圈几家市场内制造了激烈反应。
据了解，火车站商圈的银基商贸城等服装市场，可以说是郑州的一张商贸名片，省内以及全国的很多商户在此经销
批发服装早已成为习惯。面对市场外迁的冲击，各种传言也随之在商圈内流传。很多商户担心，这样“折腾”一次，
生意还能不能持续？而作为郑州商贸城中这些特殊区域里的功勋市场，如何合理外迁便成为亟须解答的思考题。
郑州晚报记者 范建春 文 慎重 图

在火车站商圈世贸商城做生意的张
女士听到市场要外迁的说法后，立即赶
到市场管理处打听消息。“管理处的人说
不会外迁，并且说会和我们续签合同，那
应该就不会迁了吧。”

据了解，在市面上传出有关火车站
商圈银基商贸城等服装批发市场要外迁
的消息后，这几家商场的商户们是忧心
忡忡。不过，在记者采访时，这几家市场
的人士都表示，“没有接到政府下达的正
式外迁文件”，包括商场的管理者在内，
都是从媒体途径得知自己将被“外迁”。

银基商贸城一位负责人告诉记者，消息
出来的那几天，他们几位负责人的手机都快
被商户打爆了，都是问“市场外迁”的事儿。

“不过，我们确实没有接到政府下达的正式
外迁文件，我们也确实不知道具体的消息。”

那么，火车站商圈内的服装批发市
场真的要外迁吗？对此，郑州中心城区
市场外迁工作办公室副主任龚旭表示，
根据市政府统一安排，火车站商圈的批
发市场符合条件的肯定要外迁。不过，
由于火车站区域比较特殊，目前市外迁
办正在与二七区、管城区的相关部门研
究相关方案，原则是根据具体市场的具
体情况制订具体方案，不搞一刀切。

对于具体的外迁工作，郑州市市场
发展局副局长房广明曾表示，外迁市场
绝非简单的“交易搬家”，而是重构商贸
城的全新生态圈。市外迁办负责人也表
示，市场外迁一方面靠行政引导，另一方
面靠市场运作。

在2012年《郑州市人民政府关于加快
推进中心城区市场外迁工作的实施意见》
中，记者看到有这样一段话：“将火车站商
圈的服装、小商品类和东风路电子科技类
市场升级转型为商品展示零售和电子化交
易市场，批发功能和仓储物流全部外迁。”
也就是说，对专业市场外迁，政府并没有实
行“一刀切”，对于火车站服装商圈和东风
路电子市场，政府的政策是“改造提升”，

“向产品展示和电子化交易发展”。
锦荣商贸城一位不愿透露姓名的人

士告诉记者，其实多数批发市场并不是
反对外迁，而是对火车站区域的这些市
场会怎样迁一直不太清楚。由于信息的
不透明，商户担心生意下降，商家担心商
户流失。

另外，新市场的硬件设计、基础经营
成本怎样，是否与商户的实际经营诉求
相匹配？怕这样“折腾”一次，生意还能
不能持续？这都是商户们关心的问题。

有业内人士表示，服装是老百姓生活
的日常必需品，与建材、汽配等不同。因
此，火车站这里形成服装商圈有其一定的
必然性。所以，政府应该对这个特殊区域
市场的外迁采取特殊政策，不然的话，即
使市场真的迁出了，估计零售和展厅式的
市场也会再次在这里自然形成。

2014年4月23日 星期三
编辑：梁冰 见习美编：张一诺 校对：王阳 版式：高磊

自 2012 年下半年开始，市政
府正式启动了中心城区 177 家商
品交易批发市场的外迁工作。与
市场外迁工程相对应，市政府也
对四环沿线及荥阳、中牟、新郑等
地，规划了“一区两翼”型商品交
易批发市场的新集聚区，目前多
数新市场已经具备了集纳商户落
地的条件。其中，“一区”是指以
重点承接食品、服装、钢材、建材
等生活消费品市场和工业生产资
料为主的综合集聚区；“两翼”是
指以承接汽车及汽车后市场、电
子产品批发市场为主的“东翼”和

以重点承接家具、农产品、纺织、
工程机械等批发市场为主的“西
翼”。目前，“一区两翼”已经形成
了 10 个主力承接综合性市场。

记者了解到，在市政府规划
的十大市场集聚区中，有两个市
场是服装类市场的主要承接地。
一是在新密市曲梁规划了3000亩
市场用地，主要布局服装类批发
市场，打造在全国具有影响力，对
中西部具有辐射力的服装类批发
市场集聚区；二是以郑州服装产
业园为依托，以锦艺纺织服装园
为核心，规划2700亩市场用地，主

要布局纺织布匹类市场。
据介绍，作为纺织服装类批

发市场外迁承接地的曲梁服装城
伴随郑州大学南路的贯通，双向
八车道的高速通道将郑州市区和
曲梁服装城半小时路程缩短至“5
分钟交通圈”。同时，在曲梁服装
城内，目前已经布局了郑州锦荣
服装创意园、香港迅捷(新密)服装
产业园、中金汇仁服装孵化园、同
赢服装总部港 4 大服装生产加工
项目，未来这里有望形成在全国
具有影响力的服装研发、生产和
销售基地。

不过，相对于新市场的交通
是否便利，很多商户更多的还是
担心多年养成的市场是否会因拆
迁消失殆尽。

面对商户的这种疑虑，市市场
发展局相关工作人员表示，根据市
政府《关于加快推进中心城区市场
外迁工作的实施意见》的要求，在
市场外迁的过程中将严格实施“先
建后拆”的原则，在新的批发市场
建成后才会实施旧市场的外迁工
作，以保证商户的利益。

对此，有专家认为，专业市场
外迁需要考虑多个方面。譬如外
迁的初衷，市场需不需要外迁；外
迁的时间及重建的时间，是不是
能够保证市场的延续经营；外迁
的结果，外迁之后市场能否继续
发展等。所以市场搬迁必须要按
照市场规律去做，而不是生硬的
一刀切。

思考题之四 服装批发市场适合去哪儿？

据了解，为了避免市场外迁，
目前火车站商圈里的多家市场已
经开始调整业态，进行升级转型。

4月6日，世贸商城正式改名为
“世贸购物中心”，向社会做出姿态，
世贸商城将脱离传统的“商贸城”，
不再是传统意义上的批发市场，将
发展成为一个集购物、休闲、娱乐、
餐饮、智能体验为一体的地标式购
物中心。

4 月 8 日，银基商贸城也召集
商户会议，发布《银基商贸城未来
发展规划》，介绍银基的发展方向
和规划，告诉商户，银基会进行升
级改造并更名为“银基广场”，其
市场定位是服装展示、品牌孵化、
电子商务、贸易洽谈为一体的时
尚商业中心。

地处银基对面的中部大观国
际商贸中心，目前尚在建设中，但
是其建设标准是按照购物中心级
别的硬件配置。记者从该公司了
解到，中部大观国际商贸中心设
计有夺目的钻石外观设计，独特
双首层设计，3000 多车位，3 层设
计有 3800㎡的 T 台广场等，可以

说是餐饮、酒店、KTV等配套一应俱
全，目标是建设一个拥有 50 万㎡
体量的时尚服装商业综合体。

虽然都在做升级的规划，但是，
对于究竟什么样的经营业态可以不
外迁、什么样标准的市场必须要外
迁等种种问题，几家市场的负责人
都是表示还心中无底。甚至有一些
市场的工作人员开始紧急发放“致
广大商户一封信”，告诉商户说，这
是“谣言”，请各位商户自觉抵制各
类不良传闻。

对此，郑州市市场发展局副局
长房广明在接受媒体采访时表示，
中心城区商品交易市场的外迁，一
方面是指以批发方式经营、仓储物
流为主业的交易市场全部外迁；另
一方面，批零兼营的交易市场，则只
需要剥离物流仓储、批发业务。也
就是说，是否以批发经营方式、物流
仓储为主，决定了批发市场的外迁
标准。

市外迁办负责人也表示，“外
迁”批发市场绝非仅为解决市场
脏乱差或交通拥堵，而是一次城
市功能的整体升级。就是说，要

通过将批发业态集中、集聚，硬件
与软功能的全面升级，既能助推
批发市场、经营商户走入良性、正
常竞争，也能由此进入提升综合
经营能力的正确轨道。

不过，接受记者采访的多名
商户均表示，目前火车站商圈的
这些服装市场，多数是经营和物
流分离的。在银基商贸城，一位
刘姓商户对记者说，其实现在的
批发业务都在早上 7 点之前就已
经完成了，7点之后基本上就是零
售业务了。而且，他们也知道火
车站地区的交通状况，其仓库物
流也早已经建在城郊。目前的店
面其实就是一个展示窗口。

另一位张姓的商户认为，以
前很多家服装批发市场都不做零
售，顾客最少要买几件才行，但是
现在很多服装品牌商都在做零售
生意，只要熟悉品牌，就可以在这
里捡到便宜。而且，对郑州的消
费者来说，来这里讨便宜也已经
成为了一种习惯。因此，这样的
市场一旦搬迁，他担心还能不能
再产生出这样的市场效应。

思考题之三 市场繁荣该怎样持续？

据了解，自上世纪80年代末敦睦路
出现服装摊档以来，历经近20年的发展
和完善，火车站商圈的“服装基因”在不
断升级。

目前，火车站周边的批发市场是急
剧膨胀，尤以服装经营面积增加最多，
已逐步形成了以银基商贸城、锦荣商贸
城、世贸商城、天荣服装城等以服装批
发市场为主的火车站商圈。

据不完全统计，目前郑州火车站各
类批发市场总面积达 100 万平方米，每
天交易额约 15 亿元，已经成为全国最
著名的服装批发市场之一。

然而，其中存在的安全隐患、配套落
后、业态亟待升级等问题，也不容忽视。

上述锦荣商贸城的人士向记者介
绍说，经过多年的经营，现在的火车站
商圈已经积累起广泛的批零客户群体，
再加上与百货零售的核心商圈——二
七商圈的地理接近性，火车站商圈早已
实现了从单一批发向批零兼营的性质
转变。虽然火车站商圈一方面因为脏
乱差堵为人们所诟病，但另一方面，其
带来的巨大经济价值，也为郑州市场经
济的繁荣贡献了巨大力量。

记者日前在银基商贸城看到，商场
内基本上都是十平方米左右的小档口，
档口内挂满了男女服装等商品。市场
里的人流也很大，购物的消费者多为拎
着黑色塑料购物袋、拉着手拉车的批发

户。虽然这种传统的商业模式在互联
网时代的冲击下已显落后，却在创造着
巨大的经济价值。

除了服装买卖双方，火车站商圈也
衍生出一大批的相关业务，提供了大量
的就业岗位。

在距离火车站商圈不远的南顺城
街，这里的物流公司代办点几乎是一个
挨着一个，除了一些小公司，顺丰、申
通、圆通等知名的物流公司也一应俱
全，而每家门前都堵满了大量货件，其
业务主要就是火车站商圈内的各家批
发市场的对外发货。一家物流公司的
工作人员说，现在他们公司的业务量
中，火车站的几个市场占了一半以上，

而一旦没有了这些市场，这些物流企业
很快就会面临业务的流失。

采访中，有业内人士认为，经过20多
年的发展，特别是近几年不断的升级改
造，现在的火车站服装商圈，已经成长为
中国三大服装批发集散地之一。随着服
装市场不断改造升级，市场功能逐渐齐
全，产业链日益延伸，火车站服装商圈也
由最初单一的服装批发发展成现在包括
品牌推广、信息发布、新产品展示和物流
配送等在内的全国知名的综合性服装集
散地。因此，火车站商圈服装市场的迁
移问题并不单单是一个政策的问题，可
能需要更多的市场力量来解决。

目前，火车站商圈早就超过了服装

批发市场聚集区的定义，而每年来自全
国各地的服装店主的来此进货，更使这
里形成了服装市场的集散地。因此，这
里的市场一旦外迁，如何再重新聚集这
样的商业氛围的确是个难题。

“火车站商圈内的市场都太大了，历
史也都很长了，整体迁移不是特别容易实
现，如果强制迁移，那企业的损失会很大。”
一位不愿透露姓名的市场负责人说。

世贸商城的一位商户告诉记者，市
场里有很多购买了物业商铺产权的业
主，其中牵扯到的产权、赔偿、租约问题
非常复杂，他们的利益究竟由谁来弥
补？这些现在都还不明确，所以大家也
多在观望当中。

思考题之二 巨量经济该怎样转移？

现在服装批发市场的很多服装品牌商都在做零售生意，只要熟悉品牌，
就可以在这里捡到便宜。


